

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto. . . 5 cts.  
lo. atrasado . . . 10 .

HORAS DE DESPACHO  
Redacción: de 7 á 9 de la mañana.  
Administración: desde las 8 mañana.

TELÉFONO 27

OFICINAS  
Conqulstador, 30

## Cogida... regular

Ayer se ocupó *El Ancora* de nuestro suelto del viernes. Copia dicho escrito, á continuación reproduce los comentarios de *La Última Hora* y *La Unión Republicana*, y después, explica el hecho del mejor modo que le es posible.

La explicación puede verse en los siguientes párrafos, que copiamos textualmente:

¿De qué se trata?  
¿Cuál es nuestro crimen?  
¿El robo?  
Pues bien: *El Ancora* tiene un trato con *El Liberal Palmesano*, y en virtud de ese trato *El Ancora* puede robar (con su dinero) los telegramas que publica *El Liberal Palmesano* y *El Liberal Palmesano* puede también robar (con su dinero) los que publica *El Ancora*.

¿Se quiere cosa más clara, más lícita, más justa?  
¿No es esto notorio; no es un hecho evidente y público?  
*El Ancora* es diario de la mañana, y *El Liberal Palmesano* es diario de la tarde.

Por consiguiente, *El Ancora* roba todos los días los telegramas que la tarde anterior ha publicado *El Liberal Palmesano*, y *El Liberal Palmesano* roba todas las tardes los telegramas publicados la mañana por *El Ancora*.

*El Liberal Palmesano* del día 15 puso tres partes firmadas por Pérez, y todos tres, como de costumbre, sin, quitar, ni añadir, ni mudar una letra, los robó *El Ancora* del 16.

He aquí el cuerpo del delito.  
Tome cualquiera *El Liberal Palmesano* del 15 y *El Ancora* del 16, y quedará convencido.

Verá que el telegrama que *LA ALMUDAINA* afirma que fué forjado por nosotros es exactamente el publicado en tercer lugar en la edición de la tarde del *Palmesano* y copiado el día siguiente por *El Ancora*.

Ha sido preciso un arrechucho como el del viernes para que *El Ancora* se espontanease... á su manera; eso sí, desdancando la acusación sobre su propio aliado.

Si el servicio telegráfico hubiese ido como una seda, si alguien hubiese celebrado verlo extenso y completo, jamás habríamos sabido cómo se las arreglaba ni de dónde recibía ayuda. *El Ancora* puede hacer estos sacrificios, hubiera dicho. *El Ancora* se basta y se sobra; ilustres amigos nos protejan...

Se ha formulado una acusación contra *El Ancora*; se le ha dicho que tales ó cuales de sus despachos procedían furtivamente de los mismos periódicos á quienes diariamente infama y denigra... Pues *El Ancora* no tiene la culpa, la tiene nuestro amigo, la tiene nuestro socio, la tiene el vecino... *El Ancora* no, que es impecable; *El Ancora* no, que tiene «la espada de oro en la mano, la oración en los labios» y las «filacterias á la vista del respetable público!»

Pero, dando por supuesta y por admitida bajo palabra de *El Ancora* (sin... juramento asertorio) la procedencia de sus telegramas, hay que confesar que es desleal y capciosa la defensa que aduce dicho periódico.

Desleal, porque achaca exclusivamente á quien ha tenido la complacencia de contratar con él, la responsabilidad de un servicio anunciado y pregonado con letras gordas todos los días (incluso el de la *andaluzada*) como SERVICIO TELEGRÁFICO DE *EL ANCORÁ*.

Capciosa, porque anunciado *a priori* como de *El Ancora* no puede ésta hacer valer *a posteriori*, — esto es, cuando así le conviene, — que el tal servicio de *El Ancora* no es de *El Ancora*... sino de otro.

Es muy cómodo sistema este de publicar, escribir, injuriar, ofrecer telegramas, atacar á todo bicho vivo, parecer de lejos apretada legión y al arremeter el adversario contra ella, no encontrar sino neblina que se deshace...

Que un ofendido busca al autor real de la ofensa... «Pues, un colaborador fogoso... el director estaba en el campo...» Que se busca al director campastro... «Pues, ahí está el señor Caimari.» Que insertan y dan como suyos al público, telegramas que no han recibido ni han venido siquiera por el cable... «Pues, nosotros no tenemos la culpa, sino el vecino de enfrente.»

Y el valor de las convicciones y el *vir fortis* y la resignación ante las persecuciones y el confesar á Cristo

y el aceptar la responsabilidad de los propios actos... Retórica trasnochada; vistosa caligrafía de filacterias, todo fuera, nada dentro; aspavientos de modestia con que se encubre la de modestia. «Nosotros no buscamos la cobardía de los escritores del siglo ni el necio aplauso de las muchedumbres...»

Así salen á camino á quienes saben decirles:—No se trata de eso. Al lado de estas vanidades está la responsabilidad personal. Enhorabuena que no busqueis glorias ni laureos; si fuesen exclusivamente literarias vuestras tareas cabría ocultar vuestro nombre bajo siete estadios de tierra; pero si herís, si fustigáis, si acrisáis, hacedlo con valentía. Y no se trata ahora de la valentía del espadachín, sino de arrostrar el juicio imparcial de la sociedad culta y el aprecio ó menosprecio de los hombres, evitando que por juicios temerarios ó por solapadas insinuaciones vuestras, caiga sobre el inocente el chaparrón que no supisteis ni quisisteis resistir cara á cara.

Al dar cuenta al público de las desaprensiones de *El Ancora*, nos guiaba principalmente una intención.

Lo que menos nos importa es el uso indevido, subrepticio, que pueda hacer *El Ancora* de nuestros despachos, de nuestros servicios, de nuestro trabajo como propiedad reductible á valoración numérica.

Tratábamos de hacer ver las inconsecuencias del colega, el divorcio que establece entre la doctrina y el acto; su santa intransigencia cuando redundaba en daño ajeno, su fácil transigencia en provecho propio. Tratábamos de hacer ver cómo llora lágrimas, más ó menos legítimas, de cocodrilo, sobre la empuñada *ALMUDAINA* y al mismo tiempo aprovecha de *LA ALMUDAINA* todo lo que le viene en gusto.

Que colegas apreciados como *El Liberal Palmesano*, por ejemplo, acudan alguna vez á nuestras columnas para suplir alguna deficiencia de momento, nada tiene de particular. A pesar de las diferencias de criterio y de las posibles discusiones y de las escaramuzas de un instante, observan aquí y los demás periódicos para con nuestro diario una conducta atenta, á la cual no seremos nosotros quienes dejemos de corresponder. En tales confianzas no vemos abuso.

Pero quien, un día y otro, se ensaña en contra nuestra mientras llena de un tizeretazo su sección local con columnas enteras de *LA ALMUDAINA* y copia reseñas y datos estadísticos con nuestros propios errores de pluma y con nuestras mismas erratas de imprenta... ese periódico debe ser señalado á la opinión sensata para que vea si es delicado su procedimiento y si es tolerable su *sans façon*. Esta fué nuestra intención principal.

Porque hay que decirlo y estamos dispuestos á probarlo minuciosamente. *El Ancora* nos insulta, nos desacredita, pero se aprovecha de lo nuestro, bueno ó malo, insignificante ó valioso.

Lo confesamos, paladinamente también, «para que se sonrja» *El Ancora*, «si es posible.» El sonrjo supone circulación de sangre... no de bilis pasada.

En virtud del contrato que afirma *El Ancora* tener hecho con *El Liberal Palmesano*, éste por la noche tiene el derecho de copiar sus telegramas de la tarde y *El Ancora* puede copiar los que aquel publicó la noche anterior.

Pues bien; ahí va un telegrama que publicó *El Ancora* del jueves 17 del actual, el cual telegrama no había sido publicado por *El Liberal Palmesano*, quien no lo insertó hasta la noche. Este telegrama (que era también *anzuelo* lanzado por nosotros) no vino por el cable. *El Ancora* lo publicó en la siguiente forma:

Sábese por noticias llegadas de Nueva York que las impresiones desfavorables de estos últimos días causaron en la bolsa pérdidas por valor de millones de duros.

Nosotros lo habíamos fraguado en la siguiente forma y así apareció en la mañana del mismo día 17:

Una carta de Nueva York asegura que las últimas noticias alarmantes que han circulado han producido pérdidas por valor de mil millones de duros en las operaciones bursátiles.

Aquí se han invertido los papeles... y *cap y cua*, como en el dominio.

¿Qué más, si ayer mismo, suelta un gazapo semejante?

Véase la muestra: Por 12 mañana publicamos en la nota de los matrimonios, equivocando el nombre de la contrayente Doña Josefa Miró Forteza, apareciendo el último apellido como *Zaforteza*; pues *Zaforteza* aparece también en *El Ancora* de la tarde, *quod erat probandum*. ¿Lo copió de *El Liberal Palmesano*?

Por último; creemos haber copiado los párrafos en que funda su descargo *El Ancora*. Sobre la reproducción íntegra de su escrito, acaso *La Última Hora* tenga motivos para hacer bastante luz en cuanto á los caballescros procedimientos del periódico católico-popular, del integrista, del de la santa intransigencia, que trata y contrata con nuestros estimados compañeros de *El Liberal Palmesano*, — los cuales según la doctrina de *El Ancora*, por ser y llamarse liberales, no son menos que los asesinos, parricidas é incendiarios... cuando puedan favorecer á otros.

Ahora cuando favorezcan á *El Ancora*... viva la Pepa, trájala servilón y por ahí me las den todas! Motivos tiene *El Ancora* de clamar contra las caretas de carnaval — que son perdición eterna en cualquier parte é inocente solaz en su propio edificio, como quien dice... Y basta por hoy.

## El problema financiero

Un colega madrileño hace las siguientes consideraciones:

«El beneficio que obtienen los francos y libras y el quebranto que sufre la peseta, por representar aquellas monedas oro y la última plata, ha llegado á una altura que no sabemos tenga precedente en España, y que en diversos conceptos nos afecta, por lo cual exige el asunto fijar la atención.»

En primer término, la elevación del cambio deprime el crédito de España, haciendo bajar el precio del exterior en París y Londres; sosténese algo aquí, pues aunque baja, no es en proporción á lo que pierde en el extranjero, y esto da lugar al arbitraje, que mantiene ó eleva de nuevo el cambio. La operación se repite y es una cadena sin fin ó con un término desastrosos.

El arbitraje ayer, por ejemplo, era entre 53 á que se cotizaba el exterior en París, y 74-75 á que, por término medio, se hizo en Madrid, pudiendo por tanto, comprarse allí, pagar el cambio y obtener 30 céntimos por 100 de beneficio, operación perjudicial, como puede comprenderse, porque aumenta la demanda de francos y los encarece.

En segundo término, la elevación del cambio internacional aumenta de un modo considerable los gastos públicos; 78 846.040 pesetas hay que pagar anualmente por intereses de deuda exterior, representando, por consiguiente el gasto, sólo al 40 por 100, 30.538.416 pesetas: cada 1 por 100 que se eleva el cambio, representa un aumento de gasto de 780.000 pesetas en el presupuesto sólo por ese concepto; además se encarecen también las compras que hay que hacer en el extranjero para las necesidades de la guerra y aun para las ordinarias del país.

Por intereses y amortización de billetes hipotecarios de Cuba hay que 87.718.500 pesetas al año, y el cambio de 40 por 100 aumenta ese gasto en 35.114.000 pesetas, y por cada uno por 100 que suba el cambio, elevase el gasto en 877.185 pesetas. Sumadas las dos partidas de diferencias de cambios por exterior y Cubas, forman un total de 65.652.000 pesetas, y el aumento que ha tenido desde el 30 al 40 por 100 representa una elevación de gastos anual de 16.577.000 ptas.

Por otra parte, las primeras materias indispensables á la industria y los artículos de consumo habitual, encarecen en proporción considerable, que eleva los productos manufacturados y dificulta la satisfacción de muchas costumbres de la vida. Verdad es que, en cambio, los exportadores que cobran en francos, que no son todos, pues muchas mercancías, se

compran y pagan aquí en pesetas para ser los productos remitidos después al extranjero, ganan con la elevación de los cambios.

También es exacto, aunque sea sensible, que los que por ese motivo disponían de francos ó libras, en vez de sacarlos á plaza, los conservan en cartera, ante la expectativa de que suban, para hacer pagos fuera de España por compra de material de guerra, de tener que situar fondos para pago de los cupones ó por adquisiciones de cereales.

Es lícita esa especulación; pero con ella escasea el papel sobre Francia é Inglaterra, y los que lo necesitan con urgencia tienen que pagarlo en alza.

Todo esto prueba que la elevación del cambio perjudica notablemente, en primer término, al crédito; en segundo, al presupuesto, y al país en general. De ahí que el Gobierno esté obligado, no sólo á preocuparse, sino á preparar soluciones en el orden financiero y económico para intentar, si es posible, algún remedio á esos males, independientemente de la mejora que se lograría con el pronto término de la guerra sin conflicto internacional.

Pero entretanto se desenvuelven los sucesos, debe proyectarse algo planteando el problema para estudiar las resoluciones que puedan ser convenientes.»

## Buques americanos

Los buques mercantes cuyo armamento ha acordado el Gobierno americano, son los siguientes:

### En el Atlántico

*Compañía Internacional de Navegación. Saint Louis*, 8 cañones de 6 pulgadas de calibre, 10 de tiro rápido y 4 ametralladoras.

*Saint Paul*. Igual armamento.

*Paris*, 12 cañones de 6 pulgadas 12 de tiro rápido y 4 ametralladoras.

*New York*. Igual armamento.

*Compañía Pacific Mail. Newport*, 8 cañones de 4 pulgadas y 8 ametralladoras.

*City of Para*. El mismo.

*Columbin*, 6 cañones de 5 pulgadas y 6 ametralladoras.

*Lamparas*. El mismo.

*Compañía Columbia. Advance*, 6 cañones de 5 pulgadas y 6 ametralladoras.

*Alliance*. El mismo.

*Compañía Red D. Caracas*, 8 cañones de 4 pulgadas y 6 ametralladoras.

*Philadelphia*, 8 de cuatro pulgadas 8 ametralladoras.

*Venezuela*. El mismo.

*Compañía New York and Cuba. Orizaba*, 8 de 4 pulgadas y 6 ametralladoras.

*Yumuri, City of Washington, Saratoga, Seneca y Yucatan*. El mismo armamento.

*Seguranca y Vigilancia*, 6 cañones de 5 pulgadas, 4 de 4 y 7 ametralladoras.

*Concho*, 6 de 5 pulgadas y 6 ametralladoras.

### En el Pacífico

*Compañía Pacific Mail. City of Sidney*, 6 cañones de 6 pulgadas y 12 ametralladoras.

*City of Pekin*. El mismo armamento.

*City of Rio Janeiro*, 8 de 4 pulgadas y 12 ametralladoras.

*Perú*, 9 de 5 pulgadas y 12 ametralladoras.

*Colón*, 6 de 5 pulgadas y 8 ametralladoras.

*San José y San Blas*. 6 de 4 pulgadas y 6 ametralladoras.

*Acapulco*, 8 de 4 pulgadas y 6 ametralladoras.

Con el crédito de 850.000 duros que el año pasado pidió el ministro de Marina al Parlamento americano, para artillar buques mercantes, se ha constituido ya la mayor parte de esta artillería.

La que falta por terminar se suplirá con artillería de los buques de guerra que se hallan en reparación.

## Una boda moruna

Con fecha 14 de Enero último dicen de Ceuta:

El gran festival de ayer fué la celebración de la boda de una morita de diez y ocho años, traída de una casa de campo de las faldas de los Castillejos, con el moro de rey.

Eran las tres de la tarde, y no obstante el caer agua en abundancia, muy pronto se llenó el ángulo que ocupa el cuartel de los moros, por personas aristocráticas y de todas clases de la sociedad, ávidas de conocer la ceremonia conyugal morisca.

La morita, Fadma Ben-Jamd, fué vendida en dos mil reales, que su padre tomó para invertir en alhajas ú otras cosas para ella, si las precisa, y la que ocho días antes de la boda vino á ésta, permaneciendo oculta á su novio, Famú Tajar, que no la conoce, hasta después de efectuarse la ceremonia previa al consorcio.

Los padres de ambos novios, con los testigos y el Sidy Amed (santón), se sientan en el suelo y en círculo cuentan las monedas, cambian impresiones de ritualidad para asegurar el contrato, y el Sidy levanta los brazos diciendo paz y santificación del contrato para los que en breve se van á unir.

Mientras dura esta ceremonia, las moras amigas y parientes de la novia la visten con sus galas y algunas veces se hace visible á los curiosos.

Un coro de moritas jóvenes cantan en árabe y bailan á la puerta de la novia, haciendo un ruido infernal con pandejetas y tamboriles.

Una mula enjaezada con una silla encarnada conduce un moro á la puerta, y dos moros cabalgan á la novia, completamente cubierta con una gran mitra color carmesí, que ostenta en la cabeza, no viéndosele el rostro ni las manos: recorre el campo á caballo en medio de una gritería con haitas y tamboriles y á su regreso se vuelve hacia el Oriente.

Una mora le entrega una bandeja con cebada, que esparce varias veces en señal de que recogerá el fruto como alimento de la prole que Alá le dé y ayudará á su esposo en los trabajos de la vida, afrontando las alegrías y penalidades que el nuevo estado le proporcione.

Y entre tanto ella derrama cebada, el novio pasa tres veces por debajo de la mula, no sin llevar algunas puñaladas de los maros que lo rodean y á la tercera vez sale huyendo por no ser cogido de sus compañeros.

La ceremonia de pasar por debajo del caballo es símbolo de que casa con una virgen y no viuda; pues cuando se verifica un casamiento con una viuda se suprime esta ceremonia.

Los moros bajan á la casada, la introducen en su habitación, que solo su marido la ve, y empieza á conocer á la que antes no había visto ni conocido, y su habitación es como cosa sagrada, que nadie puede penetrar en ella.

Siguen danzando y cantando las moritas, hijas todas ellas de los moros de rey que dan guardia en el palacio del general gobernador, y concluye todo por servirse un te y dulces á los convidados.

## NOTICIAS

### Del extranjero

Está siendo objeto de grandes discusiones el próximo establecimiento de un consulado francés en Ougda.

Entre los ministros consejeros del Sultán hay diversidad de pareceres, y algunos creen que esa concesión puede servir de base á las más peligrosas reclamaciones entre Francia y Marruecos.

Las hostilidad entre las kábilas dependientes de Francia y las dependientes del Sultán es cada vez mayor, y se teme, con fundamento, que el nuevo consulado haga más peligrosa esa situación en la frontera franco-argelina.

Háblase mucho en la corte del probable envío de una nueva expedición al Rif para castigar á las kábilas rebeldes de aquella comarca, que no respetan los mandatos de su soberano y dan lugar á serios conflictos internacionales con sus actos de pitatería.

El Sultán parece dispuesto á acabar con ese semillero de reclamaciones europeas.

Al efecto, y como aviso, han salido varios correos con cartas imperiales para jefes de las kábilas rifeñas, participándoles el proyecto del Gobierno de restablecer el orden en esa parte de sus dominios.

Los prisioneros del *Tourmaline* es-

tán aún en la casa residencia de Kaïd El Giluli, en Haha, sin novedad.

Según las últimas noticias recibidas de Viena, la política nacional austriaca, emprende nuevas direcciones que pueden, en día más ó menos lejano, proporcionar la solución de dos gravísimos problemas que tienen hoy planteados y que por de pronto va alejándola de los extraviados senderos por los que durante esos últimos tiempos ha marchado.

Tan halagüeñas esperanzas no son infundadas: han nacido ante el acto que el conde de Thun ha finalmente realizado, acto al que sus predecesores no habían sabido llegar, ó no se habían atrevido quizás. El actual Gobierno ha invitado á los *leaders* del partido alemán á una conferencia, y con esto solo ha preparado ya el terreno para una futura y provechosa transacción. Tanto es así, que según se dice, y empezando por lo primero, el conde de Thun está ya bien decidido á retirar el decreto por el último Gabinete promulgado restringiendo los derechos de asociación y de propaganda política, pero cuyo fin verdadero, como ya hicimos notar entonces, era el de dificultar al partido liberal alemán la manifestación de sus aspiraciones.

Este acto, al par que de estricta justicia, sería una verdadera satisfacción dada al partido alemánista y tal vez el primer paso por el camino de las mútuas transacciones, que sería también el camino de la paz y del sosiego públicos.

Según noticias de los últimos correos llegados á Marrakesh del campamento imperial, se espera que muy en breve hará el Sultán su entrada triunfal en dicha ciudad.

La población musulmana y la israelita hacen grandes preparativos para el recibimiento del emperador.

La Reina Victoria de Inglaterra está ya instalada en el palacio de Gizez por el que paga mil francos diarios de alquiler á su dueño, que es un conocido prestamista.

El Gran Visir Ba-Hamed está ya completamente restablecido de su recien enfermedad y trabaja hoy con más actividad que nunca para solucionar los asuntos interiores y rehuir los exteriores con las evasivas y promesas propias de la astuta diplomacia marroquí.

De Marrakesh han salido mil prisioneros para las cárceles de Fez, Mequinez y Rabat. Entre ellos mas de 500 que no llegan á la edad de doce años.

Ha fallecido en Marsella Orellio I, que se titulaba Rey de la Aracania y que se hallaba en la mayor miseria.

Leemos en un periódico de Suiza:

«Excepto los hacendistas y los sabios, que son una minoría bastante débil, el sentimiento del país de los Estados Unidos se ha inclinado rápidamente, desde la voladura del *Maine*, á temer la eventualidad de una guerra. En las reuniones públicas, en los teatros, la multitud entona el canto nacional de la «Bandera sembrada de estrellas». Los periódicos discuten sobre las ventajas que poseen los Estados Unidos para el caso de una guerra marítima, sobre los españoles, tan lejanos como están y que al mal estado de su hacienda se añade el peso de la defensa de Cuba. No podrán menos de leerse con interés las reflexiones á que el otro día se entregaba el *Sun* de Nueva York, cantando un pequeño canto nacional.

En una guerra con España, decía, todas las ventajas estarían de nuestra parte. Casi en el momento de llegar á nuestras costas, la escuadra española tendría que proveerse de carbón en particular para sus grandes buques de guerra modernos, cuya provision de carbón quedará agotada casi en seguida, después de haber atravesado el Atlántico. Al principio de la guerra, nosotros principiáramos por atacar y bloquear los puertos cubanos, haciéndoles dejar por lo mismo de ser una base de aprovisionamiento para la escuadra española. Los únicos ataques que habría que temer de esta serían los de nuestros puertos importantes; pero ya se procuraría guardarlos bien. Washington nada tiene que temer, y Nueva York podría tranquilizarse con la certeza de que frustrarían todo ataque las defensas submarinas, así como los recursos de tierra y de mar que poseemos. Un enemigo aun muy superior á España no podría constituir para nosotros un peligro serio.

Otros periódicos recordando que la guerra de nuestros días lo es á lo menos tanto entre dos situaciones económicas como entre dos ejércitos ó dos

escuadras, se felicitan de que las eventualidades actuales surjan en un período tan próspero.

La balanza del comercio, describe el *Daily News*, de Chicago, está en nuestro favor en cantidad de tres millones y medio de francos: nuestro sistema financiero inspira absoluta confianza, el dinero nunca ha sido tan abundante como hoy, ni menos caro, y, en estos últimos meses, por primera vez en el curso de nuestra historia, nuestro país ha prestado fuertes sumas á Europa. El dinero es más abundante á estas horas y menos caro, no solo en Nueva York, sino también en Chicago, en Londres, en París y en Berlín. Si la guerra amenaza en el lugar de Europa, que nos pida fondos, nosotros nos pondremos á pedir nuestros fondos colocados en Europa. La suma por la cual es deudora nuestra en las transacciones corrientes no puede darse más que aproximadamente; pero entendidos observadores la llevan á 500 millones de francos.»

### De las provincias:

Ha sido botado al agua en Cartageña el torpedero *Rigel*.

Este buque está destinado á escuela práctica de torpedos, tanto automáticos como fijos, y en el empezarán los ejercicios prácticos para los oficiales alumnos de esta escuela el 1.º de Abril próximo, durando hasta el 30 de Junio.

La Compañía Trasatlántica percibirá desde el día 25 del mes anterior la cantidad de 5.700 pesetas diarias por los servicios del *Ciudad de Cadiz* á la escuadrilla de torpederos.

Entre las novedades que se presentarán en la Exposición de ganados de Sevilla este año, figurará una que indudablemente habrá de llamar la atención.

Se trata de un lobo manso criado en una de las fincas de labor más importantes de las inmediaciones de aquella capital.

El general Manterola, comandante en jefe del Apostadero de la Habana, participa en cablegrama de ayer, que el Sr. Arazona, de aquella plaza, ha hecho donación á la marina española de un buque de vapor de 19 metros de eslora, uno de calado y 21 toneladas de desplazamiento y 10 millas de andar, habiéndose aceptado y accedido á demolerlo Arazona, en recuerdo del padre del donante, según petición del capitán general de la isla.

En un artículo científico, redactado en lenguaje vulgar y al alcance de todo el mundo y publicado por *Le Matin*, atribuye Mr. Emile Gautier la explosión del *Maine* á la acción de un honguito, el *Aspergillus fulgurans*, que vive en las harinas, las descompone y eleva la temperatura á 80 centígrados.

El ministro de España en México, señor marqués de Bendaña, ha telegrafado al ministro de Estado dándole cuenta de habersele presentado una Comisión de la colonia española haciendo ofrecimientos patrióticos de alimentos y efectos para el ejército y la Marina española, caso de que las circunstancias los hiciesen necesarios.

Se han hecho pruebas en el Ferrol de tres compartimientos del *Cardenal Cisneros* con éxito satisfactorio. Continuarán los ensayos en los demás compartimientos.

Dice *El Comercio*, de Gijón: «Se está desmontando de las vías del ferrocarril del Norte, en Fomento, para trasportarle al muelle de Liquerica donde será embarcado, un cañón de plaza, de 24 toneladas de peso, procedente de la fábrica nacional de Trubia, y destinado al parque de Artillería de Santa Cruz de Tenerife.»

Para las próximas oposiciones de abogados del Estado se han presentado 525 solicitudes.

Las plazas vacantes son 16; esto es, que á cada plaza aspiran 33 individuos.

Es causa de general disgusto en Lugo el hecho de que las señoras esposas de militares en Cuba se vean tan desatendidas, que sufren apuros por falta de puntualidad en el pago de las asignaciones que les dejaron sus respectivos esposos al partir para la isla. Según dice *La Voz de Galicia*, aun no se ha pagado á las citadas señoras la mensualidad de Enero.

Gran número de personas distinguidas piensan dirigir al Gobierno una queja formal de este abuso tan injusto y antipatriótico.

Se están llevando á cabo con gran actividad los trabajos para montar en

Trubia (Oviedo), el taller de cañones de gran calibre, en condiciones que no sea preciso acudir al extranjero para obtener ningún género de elementos de los que entran en la construcción de estas piezas.

También es esperada en dicho centro fabril una comisión técnica, enviada por el ministro de la Guerra, para presenciar las pruebas oficiales de los cañones de acero del nuevo sistema Ordóñez.

Las pruebas particulares se han verificado con excelente éxito.

En la reunión de integristas que dentro de algunos días presidirá el señor Nocedal, éste aconsejará el retraimiento electoral á sus amigos.

Sin embargo, según hemos oído á un personaje caracterizado de la situación, no será difícil que algún integrista resulte elegido en las próximas elecciones; y se dice que en ese caso no impedirá el Sr. Nocedal que tomen asiento en el Congreso quienes obtengan el triunfo.

Desde Sevilla telegrafían á nuestro estimado colega de Málaga *La Unión Mercantil*:

«Se espera en este puerto el aviso *Urania*, á quien se ha ordenado marche desde Valencia á Sanlúcar.

Se relaciona la llegada de este buque con el viaje del Rey á Andalucía.

Siguen los preparativos en los palacios de Sanlúcar y en el alcázar de Sevilla.»

El general Primo de Rivera ha remitido al Gobierno un despacho ampliando las explicaciones ya dadas sobre el suceso de Bolinao.

Dice el general que obedeció á causas puramente locales, siendo la determinante la exención de un impuesto.

Quita importancia al suceso por lo que hace á la situación general del Archipiélago, y afirma que las cosas no han sufrido alteración sensible desde que se cantó el *Te-Deum*.

Copiamos de *El Liberal* de Madrid:

«Según noticias publicadas por nuestro estimado colega *El País*, los directores del teatro Colombino, en Nueva York, hicieron colocar el martes último, en el suelo del vestíbulo un paño con los colores de la bandera española.

El objeto de tan extraña medida, no fué otro sino el de que todas cuantas personas acudieran al teatro, pisotearan los trapos que querían representar el pabellón español.

La idea produjo entre los concurrentes muy buena impresión.

La policía, enterada de lo que estaba ocurriendo, intervino en el asunto, como así otros agentes de la autoridad, que obligaron á la empresa á que desalfombrara el vestíbulo.

La multitud entonces, sin que la autoridad pudiera evitarlo, rompió la alfombra, dejándola reducida á pequeños trozos.

Esta noticia ha sido reproducida por varios periódicos de Londres.

Nuestro ministro en Washington nada ha dicho sobre esto, sin duda por no concederle el valor que le han dado algunos corresponsales, aparte de que la verdadera bandera nacional no es la que pintan los empresarios de teatros, sino la que se ostenta en los edificios oficiales.

*El Correo Gallego*, periódico del Ferrol, refiere la siguiente historia.

«Hoy recibirá cristiana sepultura una pobre anciana que, desde hace muchos años, casi en la miseria y sin amigos ni parientes, vivía sola, es decir, sola no, porque á la poste resultó que le acompañaban dos talegos con 14.000 reales en monedas de á cinco pesetas.

Habitaba en el segundo piso de la casa número 45 de la calle de María, socorrida por la caridad de los vecinos.

Llamábase Inés Grau; pero su nombre popular, popularísimo, con que universalmente se le conocía era el de la «Guidillina».

A las personas que diariamente le socorrian les extrañó anteayer y ayer no recibir la visita de la anciana, y sospecharon si se hallaría enferma.

Intentaron visitarla; pero como la puerta del segundo piso estaba cerrada y á los golpes que aquellos daban nadie respondía, presumieron desde luego que algo grave debía ocurrir.

Dióse aviso al Juzgado, que se personó en la casa á las dos de la tarde, encontrando ya cadáver á la Inés, cuyo fallecimiento, según los facultativos, debió ocurrir en la madrugada de ayer, á consecuencia de la afección cerebral que padecía.

Al procederse al inventario de lo que había en la habitación, encontró

el Juzgado los dos mencionados talegos.

Au que la difunta vivía sola, parece que resulta con parientes en la población, según se dice, nombrándose, entre otros, á doña Manuela Grau y don Enrique Rodríguez, escribiente de la Armada.

Presúmese que no serán estos los únicos.»

### De la capital:

A causa de no haber recibido hasta la una y media de la tarde los telegramas que nuestro activo corresponsal había depositado en Madrid entre nueve y diez de la mañana, nos vimos obligados, ayer á retrasar la edición de la tarde, no siendo posible que salieran para los pueblos.

Por tal motivo repetimos en la presente edición los telegramas y noticias en aquella publicados con el fin de que puedan enterarse de ellos nuestros abonados de fuera.

Según un telegrama recibido ayer por la Islaña Marítima, el vapor *Cataluña*, llegó ayer al puerto de Barcelona á las once de la mañana sin novedad á bordo.

El señor Alcalde de esta capital ha convocado para el día 24 del corriente á la Junta municipal al objeto de discutir y aprobar el presupuesto ordinario para el año económico de 1898 á 99, y censurar las cuentas municipales de 1896 á 97.

Un carro de transporte que ayer por la mañana iba por la calle de Camarero cargado de bombonas llenas de ácido sulfúrico, se rompió una de ellas desparramándose el líquido por la vía.

Por fortuna no ocurrió más desgracia que el susto consiguiente de los vecinos.

Con objeto de arreglar una cañería conductora de aguas sucias se ha abierto una zanja en el piso de la calle de la Concepción, habiendo quedado interrumpida dicha vía para el tránsito de carruajes.

A instancia de su madre fué ayer encerrado en el depósito de Capuchinos un muchacho de unos 14 años de edad, que se había negado á obedecer las ordenes de aquella.

El *Boletín Oficial* correspondiente al día de ayer publica el cuadro de distribución de paradas provisionales de los caballos sementales del Estado para la próxima primavera, señalada por Real orden del ministerio de Guerra.

Según dicha distribución, se establecerán en esta provincia dos paradas una en La-puebla y otra en Manacor las cuales estarán abiertas al público desde el día 25 al 30 de Abril próximo, y servidas por caballos é individuos del Escuadrón regional de Mallorca.

Al mismo tiempo el señor Gobernador civil de esta provincia, encargada á los señores Alcaldes, de donde tengan que efectuarse dichas operaciones atiendan con interés y procuren facilitar locales con buenas condiciones para la colocación de los sementales y proporcionen á los individuos alojamientos adecuados y que se les den cuantos auxilios necesiten.

Esta mañana si causas imprevistas no le impiden continuarán las fuerzas de artillería de esta plaza, los ejercicios de tiro al blanco en las baterías del Castillo de San Carlos y Baluarte del Príncipe.

Como presumíamos, con motivo de las últimas lluvias caídas en esta capital ha quedado por completo intransitable el piso del camino que conduce al Molinar de Levante.

El señor Gobernador civil de esta provincia en uso de las facultades que le confiere el artículo 62 de la ley provincial, ha convocado á la Excm.a Diputación, para el día primero de Abril próximo á las doce de su mañana, en el salón de sesiones de su Palacio al objeto de dar principio á las que hayan de celebrarse en el segundo período del corriente ejercicio.

Continúan en estado verdaderamente intransitables los pisos de la parte interior de casi todas las puertas de la muralla que dan entrada á esta ciudad, siendo causa de continuos percances no sólo á los carruajes sino á las personas que se ven obligadas á pasar por ellas.

Como la recomposición compete al ramo de guerra esperamos que el señor Gobernador Militar dará las ordenes oportunas para que se proceda á su inmediato arreglo.

Se han fijado ya en las esquinas los carteles anunciadores de la próxima

temporada de ópera en el Teatro Principal.

Se extrenarán las dos operas *I pagliaci* y *La Dolores*.

Nuestro paisano el tenor Simonetti pasará á Palma á fines de este mes, con objeto de ultimar los preparativos.

No se sabe cierto aún, si el maestro Bretón vendrá á dirigir *La Dolores*.

Se ha concedido traslado de residencia para Barcelona, al capitán del arma de infantería regresado de Cuba, don Luis Marín Tintorer.

Se ha concedido dos meses de licencia al soldado regresado de Ultramar por enfermo, Andrés Ferrer Morro, natural de Inca.

Habiéndose instruido expediente de excepción á instancia del soldado Pablo Tomás, número 2095 del reemplazo de 1894, se ofrece dicho expediente á los mozos que obtuvieron los tres números siguientes al indicado para que en el plazo de 5 días puedan exponer ante la Alcaldía de Luchmayor los reparos que tengan por conveniente.

Hoy será repartida la entrega número 15 de la *Historia de Pollensa* que edita la casa de Amengual y Muntaner.

Ayer por la mañana se reunió en la Casa Consistorial bajo la presidencia del señor Gobernador civil de la provincia, la junta nombrada para el establecimiento en esta ciudad de las cocinas económicas y mejorar la situación de la clase trabajadora.

Después de una breve discusión se nombraron tres ponencias para que en la próxima sesión propongan lo que tengan por conveniente acerca de dichos asuntos.

Una brigada de operarios del Ayuntamiento se ocupaba ayer en arreglar con piedra machacada el piso de la calle del Matadero.

Otra brigada se ocupaba en rellenar con dicha piedra los baches existentes en el camino de ronda junto á la puerta Pintada.

Peor aún que el anterior fué el tiempo que reinó ayer en esta capital.

Por la mañana amaneció por completo cerrado el horizonte, mostrando evidentes señales de lluvia, y efectivamente, á cosa de las nueve cayeron algunos chubascos los cuales fueron repitiéndose á intervalos durante todo el día.

La noche cerró con igual cariz.

Para el resto de la presente quincena se anuncia las siguientes variaciones atmosféricas:

El 23, se anuncia el novilunio del equinocio; y cuando va decreciendo la borrasca intermediterránea, surge una depresión en Las Azores que describe cierta curva de oscilación hacia Irlanda. Enanchase el radio, produciéndose fuertes vientos del NE.

El 25 abordan nuestras latitudes las tempestades equinociales provenientes del golfo de Méjico al NO.

Día 28 al 30, va decreciendo la borrasca inter-oceánica, y desapareciendo la tempestad que se había mantenido en el Mediterráneo: á las lluvias y ventarrones que han castigado casi toda la Península, sobrevienen días de buen temple, relativamente suaves, á tiempo que sobreviene el menguante.

Aun dominan los vientos del E., no tan impetuosos. En casi todo el centro de España, llegado el 31, cesan para dar lugar á un régimen brumoso; esto es precursor de lluvias primaverales.

Para entonces, se iniciará un mínimo barométrico de importancia en la costa N. de Africa. Todo el Mediterráneo será invadido por una serie escalonada de depresiones, que se irán iniciando en la primera década de Abril.

Las borrascas equinociales son siempre de algún cuidado, y si como es posible, se adelantan al plenilunio de la entrada de estación, conviene que los pueblos ribereños estén sobre aviso y las poblaciones de las costas prevean contingencias, porque los ciclones se desarrollan en pocas horas.

### Bibliografía

Hemos recibido un número extraordinario de *La Voz Española*, periódico que ve la luz en Manila, el cual contiene en la primera página un hermoso fotográfico representando la alegoría de la paz. En la parte izquierda hay un génio que sostiene la bandera española levantando con la otra mano una corona de laurel; debajo uno de nuestros soldados que abraza á un insurrecto enseñándole el escudo español y en el centro el escudo de Filipinas.

Ultimas noticias

de la madrugada  
TELEGRAMAS  
Noticia confirmada

Madrid 22 a las 9'25 n.  
'9'30

Se ha confirmado la noticia de haber salido para el Havre, Nueva-York y Washington, el secretario de la legación de los Estados Unidos en esta capital.

Dicho señor lleva varios pliegos para Mac-Kinley de los cuales depende quizás la solución de los problemas pendientes.

Dícese que antes de marcharse se afeitó bien la barba.

Para hacer el viaje de ida y vuelta se le ha señalado un plazo de 22 días, debiendo permanecer seis en Washington.

Noticias varias

Madrid 22 a las 10'45 n.

El *Hera'do de Nueva-York* publica una entrevista que ha celebrado con Mr. Dilke, quien ha dicho que en caso de que ocurriera la guerra entre España y los Estados Unidos, la armada española sería mucho superior a la norteamericana.

Añade dicho periódico que ha oído decir que el general Macías está descontento en Puerto Rico.

S. M. la Reina no ha salido hoy de Palacio a causa del estado de gravedad en que se encuentra la archiduquesa de Natalia.

Oficial de Manila.-Otras noticias

Madrid 22 a las 10'50 n.

En despacho oficial de Manila dice que se halla restablecida la comunicación con Bolinao, reinando gran tranquilidad en el resto del Archipiélago.

Washington.—Se asegura que aún no se ha recibido el informe emitido por la Comisión yankee, acerca de la voladura del *Maine*.

Tanger.—Han llegado a esta población 900 soldados que el sultán ha enviado para castigar a la kabil de Bocoya.

Mencheta

Imp. de Amengual y Muntaner

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)  
Más sobre el dictamen

Madrid 22 a las 11'50 m.

Habana.—Dúdase de la autenticidad de las noticias que publica la prensa yankee acerca del dictamen de la comisión encargada de averiguar las causas de la explosión del *Maine*.

Los individuos que forman la comisión permanecen reservadísimo a pesar de las ofertas espléndidas que se les han hecho para conocer el contenido del dictamen.

Comentarios

Madrid 22 a las 1'30 t.

Ha sido muy comentada la visita hecha por el Ministro de Marina a la Reina.

Al salir el señor Bermejo de Palacio se mostró reservadísimo, diciendo que había firmado algunas variaciones de personal.

Interrogado el señor Sagasta sobre el mismo asunto, se expresó en igual sentido, quitando importancia a dicha entrevista.

Dijo también que la Reina le había llamado para tratar de varios asuntos particulares.

Noticias varias

Madrid 22 a las 1'40 t.

Los señores Capdepon y Puigcerver despacharon también con la Reina, firmando ésta varios suplementos de crédito.

La Reina socorrerá a las víctimas de Belmez.

No hay nada nuevo acerca de las huelgas de Bilbao y Santander.

El señor Cuervo se ha despedido de la Reina antes de salir para Filipinas para posesionarse del cargo de gobernador de Bulacán.

Filipinas.-Detalles

Madrid 22 a las 2'16 t.

Un telegrama oficial de Manila da cuenta del regreso a la Península del general Monet Carretero y de las fuerzas que fueron enviadas a Bolinao.

Explica el origen de la rebelión, diciendo que la causa principal fué el escesivo fanatismo religioso de los rebeldes.

Han sido rescatados los diez mil pesos que los rebeldes robaron al convento.

No dice nada acerca de que hayan sido perdonados los instigadores.

Ha sido propuesto para el ascenso el cabo del destacamento de Bolinao.

En todo el archipiélago reina completa tranquilidad.

Mencheta

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados:  
Nacimientos: Día 18.—Varones 2.—Hembras 2.

Matrimonios: Día 18.—Ninguno.  
Defunciones: Día 20.—Bartolomé Amer Botellas, 9 meses, c. de Palacio, bronquitis.—Ursula Gibert Bartomeu, soltera, c. de San Lorenzo, tuberculosis.—Jacinto Sastre Quetglas, 65 años, casado, c. de los Desamparados, cardiopatía.—Pedro Juan Ballester Cerdá, casado, 65 años, c. de los Frailes, afección del corazón.—María Segura Valls, 67 años, c. del Campesano, anemia.—Juan Espósito, 1 mes, c. de los Olmos, raquitismo.

Día 21: María Perez Ibañez, 5 días, Molinar, bronquitis.—Manuel Pérez Ibañez, 4 días, Molinar, bronquitis.  
Buques fondeados: Día 22.—Polacra goleta española *Lola*, de 118 ton., de Barcelona.—Pailebot español *San Sebastián*, de 51 ton., de Barcelona.—Polacra goleta española *Anita*, de 93 ton., de Barcelona.

Buques despachados: Día 20.—Vapor español *Salvador*, de 59 ton., para Sóller.—Vapor español *Lulio*, de 405 ton., para Ibiza y Valencia.—Vapor español *Bellever*, de 778 ton., para Barcelona.—Pailebot español *San José*, de 55 ton., para Barcelona.

Matadero: Día 21.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 3.—Vacas, 0.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 4.—Carneros, 0.—Ovejas, 5.—Borregos, 0.—Corderos, 86.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 2.

Hospital provincial

Movimiento de enfermos día 18 de Marzo de 1898.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
318	6	2	0	322

Boletín metereológico

Día 22 a las 9 de la mañana

Barómetro	752 5 mm.
Termómetro seco	14 8 g. c.
Máxima al sol	22 0
Máxima a la sombra	16 8
Mínima a cubierto	11 6
Mínima a descubierto	10 0
Dirección del viento	N.

Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	22 6 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	344 0
Lluvia en 24 horas	4 88 mm.
Evaporación en 24 horas	1 7
Humedad a las 9	71
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0
Descenso del id. enid.	3 9

Ultimas cotizaciones facilitadas por la casa Fuster

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	60 00
Cambio Mallorca.	3 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40 00
Alumbrado por Gas.	81 00
Salinas de Ibiza.	220 00
La General Mallorca.	00 00
Bonos Municipales.	35 50
La Islaña Marítima.	57 00

  

VALORES PÚBLICOS	
Barcelona 21 de Marzo.	
Interior.	62 42
Exterior.	76 46
Cubas 1890	74 87
Nortes	89 87
Francia	22 50
Paris.	55 43

Pasatiempos

El borracho moribundo:  
El médico.—¡Se ha desmayado!  
¡Pronto! ¡Éter ó vinagre!  
—No hay más que aguardiente en casa—dice uno de los deudos.  
El médico destapa la botella y la aplica a la nariz del moribundo.  
El borracho haciendo un supremo esfuerzo:  
—¡Más abajo, doctor más abajo!  
\*  
—Mamá, ¿por qué matan a los lobos?  
—Porque matan a los carneros.  
—Entonces, ¿por qué no matan a los carniceros?

\*  
Una joven recién casada dice a su madre que un secretario de embajada le hizo la noche anterior una declaración.  
—¿Y tú qué le contestaste?  
—No ve usted, caballero, que ya no soy soltera?

\*  
En una tertulia:  
Varias señoras están hablando con mucho misterio, cuando de pronto se acerca un caballero y les dice:  
—¿Puedo intervenir en la conversación?  
—Con mucho gusto—contesta una de las interpeladas, pero va usted a pasar un mal rato.  
—¿Por qué?  
—Porque estamos elogiando a uno de sus amigos.

En la segunda página se ven los retratos de los Reyes y en la tercera página los retratos de los generales señores Fernández Tejero, Monet y Carretero y Primo de Rivera, y el de los coroneles Mayoral y Primo de Rivera.

Contiene también algunos artículos y poesías de reconocido mérito.

\*  
Nuestro variadísimo colega *Blanco y Negro* aprovecha la festividad de San José para lanzar un número de interesante originalidad.

Los artículos y grabados josefinos son los siguientes: *San José*, plana artística fotografiada; *Un Pepe coronado (Pepe Botellas)*, por Royo, Estevan y Blanco Coris; *Dos Pepes de arroyo*, por Huertas; *Pepas célebres*, curioso artículo de Kasabal; *Pepe Hillo*, por Chaves, con retrato y estampas; *Todos Pepes*, artículo de Roure, ilustrado por Alvares Sala; *Pepitoria*, caricaturas de Navarrete.

Completan el número una *Efemérides* de Marcelino de Unceta; la información completa y directamente enviada desde Cádiz referente a *La escuadrilla de torpederos*, y una hermosa cubierta en color, donde figuran un dibujo de Huertas titulado *El paso del expreso* y una plana decorativa de Chiorino: *Girasoles*.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta horas

Empezarán en el Socorro, dedicadas a la Anunciación de Nuestra Señora: a las seis, se expondrá S. D. M. A las diez y media, misa cantada. Al anochecer, Rosario, meditación, estación y la reserva.

Otras funciones

En la Catedral, a las diez y media, misa cantada con sermón cuaresmal que dirá el Rvdo. P. Juan Solá, S. J. En Santa Cruz, por la noche, sermón cuaresmal a cargo del P. Gabriel Miralles de los Sagrados Corazones.

En San Jaime, por la noche, continuará el ejercicio de las siete palabras que habló nuestro Señor Jesucristo pendiente en la Cruz.

Visita a la Corte de María

A la Virgen de la Consolación, en el Socorro.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-Horas

Continuarán en el Socorro: exposición a las seis de la mañana. A las diez y media misa cantada. Al anochecer, Rosario, meditación, estación y la reserva.

Visita a la Corte de María

A la Virgen de la Misericordia, en Santa Magdalena.

ALMANAQUE de Bailly-Bailliere para 1898  
Se ha recibido en casa de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Almacenes

Montaner

SINDICATO 2 A 10

Se han recibido los surtidos de géneros negros para Cuaresma. Expléndidas colecciones en Mantones, Blonda y Chantilly.

PRECIOS BARATISIMOS

Almacenes Montaner  
SINDICATO-2 A 10

Tienda  
las Monjas

CUARESMA

Completa colección de géneros negros para vestidos. Expléndido surtido en velos y chales novedad.

Federico Alabern—Monjas, 25

ACETILENO

Los aparatos más perfeccionados, sólidos, seguros é inexplosivos, con doble gasógeno automático, son los de la

Patente Bofill—Ingeniero

Para facilitar la instalación de un alumbrado tan bueno y barato, se puede adquirir el aparato pagándolo a

UNA PESETA SEMANAL

SINDICATO, 141-1.º—PALMA

El mejor preparado para el estómago es el Elixir a la Ingluvina Gtol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

NOTICIAS

de la segunda edición de ayer

De la capital:

El capitán del vapor Unión señor Alcina, ha remitido a la *Islaña Martima*, el siguiente telegrama:

«Javea 22 a las 9'50 m.

A las ocho de la noche de arribada al fondeadero Moraira. Sin novedad. Mal tiempo. Viento N. E. Amanecido igual.

Alcina.»

He aquí la causa porque hoy no ha llegado el vapor correo de Alicante, a pesar de haber salido de este último puerto.

Anoche el tren descendente de Felanig vino a un triz que atropellará a un campesino que al parecer regresaba de sus faenas agrícolas, muy cerca de la estación de dicha ciudad.

Los pasajeros se apercibieron de ello, pues la máquina tocó el pito de alarma.

A causa de la gruesa mar y fuerte viento que se ha desencadenado esta pasada noche, han tenido que entrar en nuestro puerto las barcas de pesca del *bou* y varios buques de vela.

La pila de la antigua fuente de la plaza de Santa Eulalia continúa abandonada en aquel sitio, molestando a los transeuntes.

Han sido nombrados los señores Roca y Vadell agentes en esta isla de la Compañía de seguros contra los accidentes *La Societe generale des Assurances Agricoles et Industriels* establecida en Paris.

Entre las muchas operaciones a que

se dedica dicha compañía figuran las siguientes: El seguro individual, colectivo el de la responsabilidad civil a que se refieren los artículos 1.902 y 1.903 del Código civil español y el de la rotura de cristales.

El vapor *Bellever* que tenía que salir esta tarde, suspende la salida a causa del mal tiempo.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Dos noticias

Madrid 21 a las 10'40 n.

El general Weyler ha telegrafado a Cuba para que sea retirada su candidatura.

Roma.—Se han recibido los expedientes para el nombramiento de varios prelados españoles, los cuales se ultimarán en el próximo consistorio.

Conferencias

Madrid 21 a las 10'45 n.

Han conferenciado con el señor Sagasta los ministros señores Gullón, Moret y Bermejo.

A la salida de la entrevista, estuvieron reservadísimo con los periodistas.

El señor Moret conferenció con el señor Labra.

Viaje.-Opinión

Madrid 21 a las 10'45 n.

Don Jaime de Borbón ha salido

de Cannes para San Petersburgo.

La prensa de Lóndres afirma que los periódicos americanos han hecho con sus violentos y apasionados artículos, posible que estalle la guerra de España con los Estados Unidos.

Negociaciones

Madrid 22 a las 10 m.

Washington.—La Comisión nombrada por el Gobierno insular de Cuba ha comenzado los trabajos para negociar un tratado de comercio.

Han sido presentados oficialmente por el señor Polo de Berbé a Sherman y Day. Este hecho implica el reconocimiento por los Estados Unidos del nuevo gobierno de Cuba.

Noticias de Cuba

Madrid 22 a las 10'15 m.

Dicen de la Habana que el general Pando se encuentra equidistante de Ciego de Ávila y Puerto Principe.

Se esperan noticias de haber verificado importantes operaciones. Las fuerzas que manda el general Bernal persiguen de cerca a la partida que manda el cabecilla Calixtro García.

La función patriótica celebrada en el teatro Tacón produjo 30.000 duros en oro.

Desde Washington

Madrid 22 a las 10 m.

'10'10

'10'20

Washington.—El *Herald* y el *World* adelantan el contenido del informe que debe presentar la comisión nombrada para dictaminar acerca de las causas que ocasionaron la explosión del acorazado *Maine*, diciendo que la explosión exterior fué ocasionada probablemente por un torpedo y la de la parte de babor hay probabilidades de que sea ocasionada por una mina submarina.

Según se desprende de las averiguaciones hechas las autoridades españolas son ajenas de lo sucedido.

Se toman precauciones para evitar que sea robado el informe al capitán Vas Ker.

Insistese en asegura que mister Mac-Kinley enviará a España una copia de las actuaciones, pidiendo una indemnización, dando después cuenta después a las Cámaras.

En la cuestión diplomática se acentúan las disidencias políticas. Los demócratas insisten en que el país quiere guerra pero Mr. Mac-Kinley, Mr. Lee y otros la evitarán hasta que les sea posible.

Mencheta



Servicio de trenes para viajeros que registró desde el día 10 de Noviembre de 1897

De Lapuebla hasta Manacor y Felanig, a las 7'55 mañana y 2 tarde. De Palma hasta Lapuebla, a las 7'55 mañana, 2'30 y 5'30 tarde. De Manacor hasta Palma y Lapuebla, a las 6'45 mañana y 5 tarde. De Manacor hasta Felanig, a las 5'45 mañana. De Felanig hasta Palma y Lapuebla, a las 7 mañana y 4'45 tarde. De Felanig hasta Manacor, a las 7 mañana. De Lapuebla hasta Palma, a las 7'12 mañana, 1 y 5'15 tarde.

De Lapuebla hasta Manacor y Felanig, a las 7'12 mañana y 1 tarde. De Inca hasta Palma a las 6'40 mañana. El Director G., Guillermo Meragues.

Vapores Correos

SALIDAS Lunce 2 tarde, para Barcelona (via S6ller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia) Jueves ninguna. Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via S6ller), y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna. Servicio directo entre Mallorca y Menorca De Palma para Mahón, los sábados a las cinco de la tarde. De Mahón para Palma, los martes a las cinco de la tarde.

MARZO 23

1803.—El Rey Jaime II manda construir una población de 30 casas circuida de murallas en la Palmera. MIÉRCOLES 81 | Stos. Saturnino y Victoriano | 284 mártires.

MARZO 24

1835.—Real cédula ordenando se vendieran in continenti las rentas del azúcar corriente. JUEVES 82 | Santos Agapito obispo y Ti- | 283 melao mártir.

Impermeables ingleses



La Casa Chas. Macintosh etc. Co. Ld., establecida en Manchester en 1824, premiada con medallas de oro en cuantas exposiciones ha tomado parte, es la que ha inventado y la primera en el mundo que ha fabricado la Goma vulcanizada al vapor, consiguiendo que los tejidos impermeables no pierdan la flexibilidad, cualquiera que sea la zona a que se destinen y la temperatura a que se sujeten. Por esta razón los impermeables Macintosh pueden recomendarse y garantizarse por reunir la condición indispensable de dar un resultado positivo. Para tener un impermeable Macintosh legítimo, fijarse en que éstos llevan en la parte interior de la espalda



DE VENTA EN LOS PRINCIPALES COMERCIOS Unicos depositarias para España: MULLER HERMANOS, BARCELONA, 12, Rambla del Centro.

Gran surtido en chanelos, botas y demás artículos de goma

VAPORES para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Salidas fijas mensuales del puerto de BARCELONA SERVICIO DEL MES CORRIENTE Los dias 2-11-16-21

Los pasajes se despachan en Palma, plaza de Antonio Maura, número 4.

SERVICIOS de la Compañia Transatlántica de Barcelona.

Mes de Marzo Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Alfonso XII», capitán Morst, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacifico. Solo se admite carga hasta el día 2. El 29 de Santander, vapor «Reina María Cristina», capitán Casquero, para Coruña, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Montevideo», capitán Rosalt, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los literales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos. Solo se admite carga hasta el 22. Línea de Filipinas.—El 26 de Barcelona, vapor «Isla de Mindanao», c. Boldés, para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila. No se admite carga la víspera de la salida. Línea de Fernando Poo.—Cuatro expediciones al año: en marzo, junio, septiembre y diciembre, por el vapor «Luzache», capitán Oslé, saliendo el 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea. Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor «Megador», capit. Rubio, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador. Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquin del Piñago», saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados. Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

Línea de vapores Transatlánticos DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C. Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos Saldrá el 30 de Marzo directamente de este puerto el vapor Miguel M. Pinillos para Puerto Rico, Arecibo, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Nueva Orleans. Para más informes dirigirse a los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes, San Juan, 20, Palma. Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañia Unión Comercial de Londres.

Imprenta de Amengual y Muntaner

GRUTAS DEL PIRATA

Situadas en el predio «Son Forteza» término de Manacor Estas cuevas recientemente exploradas y habilitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca, y los senderos tan cómodos, que pueden recorrerlas hasta las personas ancianas y achacosas. La mejor recomendación la constituye el número sorprendente de viajeros que las han visitado desde que se abrieron al público. El precio de entrada es de 7 pesetas 50 céntimos por toda expedición de una a cinco personas, y por cada persona más 1 peseta. Los guías viven en Manacor: Andrés Frau y Sansó, calle del Capitán Antonio, número 18, y Antonio Serra y Darán, calle del Barracar, número 6. El conductor Juan Lluís y Darán (\*) Caxa, trasportará viajeros a las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una a cinco personas, y 10 pesetas hasta ocho pasajeros. Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma.

Los carruajes paran en la misma entrada de las grutas

HERPES

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta deleviando a la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma. CUATRO REALES FRASCO Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

Advertisement for 'ESTÓMAGO É INTESTINOS' featuring 'ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL'. Includes text: 'TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS se curan siempre con el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA'.

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de Juan Valenzuela y J. Sureda y Lilitavas.

Advertisement for 'CONFITES CARPA' featuring 'TOS'. Includes text: 'CONFITES CARPA REMEDIO RECOMENDADO COMO EL MAS EFICAZ BARATO Y COMODO PARA CURAR LA TOS NO CONTIENEN OPIO NI MORFINA-2 P. FRASCO EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS'.

Capitalizado al 6 por 100

se vende la casa números 25, 27, 29, 31 y 33 de la calle de Sans. Gimnasio Balear Dirigido por don Miguel Muntaner. Inspector médico, don B. Munar. 5-VERI-5



La Fosfatina Sanees constituye un alimento completo, de los mas agradables y de fácil digestión. Su empleo es preciso para los niños, especialmente en los momentos del desbete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar a para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños. PARIS, 8, AVENUE VICTORIA, 8, PARIS. En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

Elixir Estomacal de Salz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica. BOTELLA 5 PESETAS Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el impertinente vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio Imperial Padré FRASCO 10 REALES Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

Alquileres

De un segundo piso en la Plaza del Mercado esquina á la calle de Danús, de muy buenas condiciones con agua á grifo. Las llaves en la tienda de harinas, número 63. Da una tienda calle de San Miguel, número 69, con agua abundante y lugar para una regular familia. De uno y otra informarán calle de San Miguel, 73, principal.